

Posgrados en Administración

Movilidad académica: participación en el Encuentro Internacional de Investigadores en Administración 2018

María Alejandra Mora M.

Docente Especialización en Gerencia Tributaria
Universidad Mariana

Andrea Lorena Arteaga F.

Directora Posgrados en Administración
Universidad Mariana



de sus investigaciones en temas de administración y comparten sus experiencias con “pares de otras instituciones a nivel internacional, con miras a generar colaboración para publicaciones y coautorías” (Universidad Externado de Colombia, 2018, sp).

El Encuentro se convirtió en un espacio de oportunidad para mostrar los resultados de investigaciones estudiantiles y profesora-les de los programas de Posgrados en Administración: Maestría en Administración y Competitividad, Especialización en Alta Gerencia y Especialización en Gerencia Tributaria.

El pasado 20 y 21 de noviembre de 2018 se llevó a cabo, en la ciudad de Cali, el evento denominado Encuentro Internacional de Investigadores en Administración 2018, organizado por las Universidades Externado de Colombia y Universidad del Valle.

El encuentro cuenta con un marcado reconocimiento y prestigio a nivel Nacional e Internacional y se ha convertido en un espacio en el que docentes investigadores con amplia experiencia y también jóvenes investigadores, divulgan los resultados

Las Magísteres Andrea Lorena Arteaga Flórez y María Alejandra Mora Muñoz, pertenecientes al Grupo de Investigación CONTAR (categoría B – Colciencias) de la Facultad de Posgrados y Relaciones Internacionales de la Universidad Mariana, asistieron al Encuentro en calidad de Ponentes.

Las ponencias presentadas por la Investigadoras se titulan: Potencial exportador de las pequeñas y medianas empresas pymes de la ciudad de Ipiales Departamento de Nariño y Opi-

niones Fiscales: Contribuyentes del Impuesto de Renta Personas Naturales.

La primera ponencia muestra el resultado de una investigación cuantitativa en la que se observa y explica la realidad social de 33 empresas pequeñas y medianas del municipio de Ipiales, las cuales se encuentran exportando o están en capacidad de exportar sus productos. De ellas se analiza sus características generales, el entorno externo en el que se desenvuelven y su entorno interno para identificar sus potencialidades exportadoras. El estudio finaliza con la descripción de los lineamientos para que las empresas de Ipiales fortalezcan sus capacidades y su potencial exportador.



La segunda ponencia muestra los resultados de la aplicación de una encuesta de opinión a 238 contribuyentes del impuesto de renta, personas naturales, mediante la cual se pretendió identificar las actitudes y opiniones fiscales de los mismos. En sus conclusiones se hace énfasis en que los ciudadanos conocen la finalidad de los impuestos, sin embargo, no ven reflejado su pago en inversión social: educación, salud, vivienda, empleo, infraestructura. Los contribuyentes opinan que se destinan demasiados recursos a los gastos militares. Igualmente, es de opinión de los encuestados que existe un alto nivel de evasión en Colombia y entre sus causas mencionan que el pago de impuestos no es equitativo, el nivel de impuestos nacionales es muy alto, los salarios son muy bajos y la falta de honestidad de los colombianos, entre otros. Y reconocen que la actitud evasora trae consecuencias tales como niveles de corrupción y desmotivación a quienes cumplen con la obligación.

En total, dentro del Encuentro fueron socializadas 189 ponencias de Investigadores de Universidades del territorio Nacional y también de países como, Ecuador y Chile.

Adicionalmente, 30 investigadores que estuvieron en el Encuentro en calidad de participantes o ponentes fueron seleccionados para asistir, el día 22 de noviembre de 2018, al seminario de formación para investigadores en el manejo del programa ATLAS ti.

El Seminario tuvo lugar en la Universidad del Valle, sede San Fernando y fue impartido por el Trainer Certificado Andrey Salazar.

La Mg. María Alejandra Mora, Docente Investigadora de la Facultad de Posgrados y Relaciones Internacionales de la Universidad Mariana, asistió al seminario en compañía de investigadores de varias Universidades Colombianas y de Universidades de Ecuador y Chile.

